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   大雪和冷風吹向我的臉龐讓我不停地顫抖，一股寒流從頭到腳流過我的身體似乎沒有任何衣

物能夠阻擋這股冷意。此時此刻，我想起來這是我身處在瑞典的記憶，是個空氣能夠凍住你呼

吸的北歐國家，然而，氣候不是唯一讓我驚訝的地方，還包括了瑞典的民族性和當地的生活習

慣因為這些我所見識到的事情都和台灣大不相同。同時，這裡的高等教育也不是我們所想的那

麼單純，因此我過去在交通大學所學的事物無法一陳不變的套用這個環境中，必須要另尋出路。

整體來說，到瑞典的交換給了我不同的新觀點也幫助我自己達到了另外一個里程碑。 

 

 

圖一  瑞典的冬季風景。浮冰沿著河水在漂流而且天空始終是如此的淡藍 

 

   在我的第一眼的印象，瑞典人的民族特性讓我覺得很有趣，或許我應該說他們是非常善良熱

心地但卻又不容易跟你變得感情很好。簡單來說，這種感覺有點像是當瑞典人面對他人時，他

們的身旁好似有牆圍繞著他們而他們會有點注意你跟住堵牆的距離避免你過度侵犯到他們的私

人領域。但別誤會，一般人真的很容易獲得瑞典人的幫助，就只是你很難和他們便的交情比較

好的朋友儘管你們已經碰上好幾次面了。舉例來說，只要我有任何有關課堂或是學校系統的問



題，我的瑞典同學們都很願意幫我。而為了答謝我那些瑞典同學對我的愛護以及想要跟他們近

一步的熟識，我經常邀請他們參加我們交大駐歐洲辦公室的活動，但是他們很少出現，大部分

來的都是其他的外國學生像是德國、法國、英國等，很少瑞典當地的學生，讓我覺得我和瑞典

人中間似乎有著一段安全距離。總而言之，我認為中庸之道或許是他們生活的中心思想。 

 

   在我待在瑞典的這半年以來，我也到過許多機構去辦我個人相關的事務，例如:銀行帳戶、

租房合約、學生文件等。也因為如此，我注意到一件事就是當瑞典人在做事情時他們自然而然

地就會遵守秩序，像是抽號碼牌或是去之前就先做做好預定。無論是去處理怎麼樣的事情，他

們都悠閒地等候輪到他們的時候，我幾乎沒有看過他們因為個人的理由而要求行員們優先處理

他們的事物，這點和台灣大不相同。在台灣大家都很匆忙得在處理事情，每個人看起來像是一

隻隻忙碌的螞蟻，有些時候少部分的人還可能會因為等候太久而失去耐性，我猜想這應該是文

化上的差異吧。對瑞典人來說，遵守秩序是最有效率完成事情的方法而我個人也非常同意這樣

的想法。此外，在瑞典一件事情被不同的人處理可能會有不同的結果，你無法預期今天處理的

這件事如果放到明天來處理會出現一樣的結果。以我在銀行處理事情的例子來說，有次我要匯

款到學生租屋公司付房租，行員當時沒有跟我收取任額外的費用，但下次我再去匯房租時那行

員卻跟我收 60 瑞典克朗作為手續費，我非常不能理解為什麼這次要但上次卻不用，感覺她在騙

我，直到我的朋友告訴了我才消除我心中的疑惑。他說:「一般來說，瑞典的事務處理員他們的

權限很大能夠決定該怎麼處理這件案子，有時他們會向你收取手續費有時不會，這完全是看心

情而定的。」當我聽到他這樣說我非常的訝異因為這似乎違反了瑞典人守秩序的原則，但是我

接受了，因此，之後無論何時我再遇到類似的事情我都不覺得惱怒了畢竟我習慣了。整體來說，

我很難在瑞典人身上發現一致性因為有太多相衝突的特質出現在他們身上，用我的一句話來說

就是瑞典人可真是不可預測啊。 

 

 



 

圖二 不可預測的瑞典人。我很難知道他們下步會做什麼 

 

   在接下來的段落中我會介紹我在這趟交換中最重要的部分，那就是我在這裡所學的情況與瑞

典的教育。基本上我必須說瑞典的高等教育確實有勝過台灣之處，主要是以下的這三方面是優

於台灣。第一點是整體性，如果有機會參照瑞典每一門課的大綱會發現每門課的結構是由好幾

部分所構成的，包括作業、專題、實驗、分組報告，每個部分都有各自的通過標準，學生必須

每部份皆通過才能夠參加最後的考試拿到這門課的學分，換言之學生是不被允許放棄這門課的

任何一部份，所以當學生完成了這門專業的課程之後都會覺得非常充實。以我的自身學習經歷

為例，我在學期初選了一門光學的課程，這是我第一次接觸這種新型的教育也因此每個部分對

我來說都是一個挑戰，大部分的任務都是交通大學沒在在教的事，所以我在那邊的第一星期過

得非常的勞累忙著學習一些經常在課程裡被使用且我的同學們都已經學過這樣的技術，令我非

常的頭大。另外，回家作業更是複雜，我覺得這東西在台灣應該可以被稱作小型專題了，老師

上課只介紹光學模擬方法的理論，但你回家之後必須結合你過去上課所學寫出這個光學模擬方

法的程式碼，並且把它應用在幾個被指定的問題上。儘管當我在寫回家作業時新的問題總是接

二連三的出現但我不放棄，因為我知道如果我現在停下來那我之前的努力全白費了，這樣這門

課就一定不會通過。很快的我在接觸到這新技術的三個星期後，我就能掌握它了並且我也漸漸

習慣這裡的課程進度，最後在接近學期結束的尾聲，我重新的翻閱上課的筆記和我所完成的任

務，我心中頓感非常充實覺得我對這門學問有完整的認知。 

 

  第二就是瑞典的教育更重視應用，一般來說他們的課程比在台灣的課程簡單即便是我在那

邊修的都是碩士的課，只要你在交大有唸過至少三年就不需要太過擔心那裏的課程對你來說會

太難。但是這裡的老師會把重心放在教你如何使用你的知識去處理與你周圍切身相關的實務問



題上並提醒你注意每個該注意的細節。像我有修了一門生物電磁學，在這門課裡我們使用電磁

學的理論來分析和計算人體在不同的情況下吸收了多少能量的電磁波，並評斷這樣的強度是否

會對人體構成傷害。當我們在開始做計算時需要考量源頭、中間的過程和目標物分別是些什麼，

因為不同的條件舉凡頻率、機器的電路結構、人體的構造都會影響最後的評斷結果，在經歷過

如此精細的考量後所得的結果才能確實保護我們遠離傷害。再次強調，這堂課裡我們僅使用那

些在過去就已經學過的電磁學理論，但經過這堂課後我認為我對電磁波的認知更為具體且實際。

 

  接下來的第三個方面是學校很注重學生的表達能力，光是會聽課是不足夠的。老師們很鼓

勵同學們分享他們自己對這個問題有什麼樣的看法，並訴說他們自己已經了解多少給班上的其

他同學聽，另外我也注意到外國的學生都很勇於發問不論今天的這個主題是在討論些什麼，他

們似乎總能想到可以問的問題。不單如此，當你在表達你個人對這議題有什麼看法或是你在報

告時，常常會有人提出與你相反的意見，所以你必須說得更加詳細為何你這樣想來捍衛自己的

立場，這些種種的一切都被含進於一個好的討論，每個參與的學生都能夠有很大的收穫。我記

得我有選一門雷射工程的課，這門課裡有個 ticking 的部分，在這時間裡有興趣的同學可以自

願上台帶領同學解問題並且告訴大家你為何要這麼做，同時其他在台下的同學可能會提出他們

自己本身的考量點來同意或不同意你這樣做，然和全部的學生一合作找出答案，最後大家都很

同意這個答案並且了不少他們之前都沒注意到的東西。很不幸的事，我必須慚愧地說在這門課

裡我都沒有當過志願者，可能是因為我的害羞與害怕吧，也因此不要害羞與不要害怕是我要邁

向勇於展現自我很重要的步驟。整體來講，瑞典的高等教育是有幾項優點例如整體性、應用性、

重視表達力值得台灣高等教育學習的。 

 

   我在 Chalmers 認真了半年之後，我總共拿到了 30 個歐洲學分，這和當地學生讀半年所要求

的標準是一樣的，此外我四門課中有三門是拿到評分標準裡最高的五分，我很把握這次的機會

證明我自己不論在何處我都能做好我自己。儘管如此，我認為身為一個交換學生不應該但被侷

限在讀書裡，也應該要順便到其他歐洲的國家去看看，所以我利用我空閒時間來更加了解歐洲，

在我的感覺看來西北歐的人普遍都很富有且充滿自信的，東南歐的人比較熱情，即便是處在一

塊相同的歐洲大陸上，也是存在許多差異的特色。一言以避之，訓練和旅行是充滿我在這裡的

交換生活，我不知道還有沒有像這樣的機會能夠讓我出來增廣見聞，謝謝交大。 

 



 
 

 

圖五 我心中的丹麥記憶。善用你的空閒時間到其他歐洲國家見識見識，注意別 

錯過了這棟與自然景色水乳交融的斐特列堡。 


